



recargaba el intermediario, pudiéndose por tal medio reducir a 340 pesetas, o algo menos, el tipo de venta de la unidad de menudeo que se sirve al público, calculando un lucro de un 15 por 100 a los expendedores a domicilio.

Pero el representante de la patronal no quiere perder un ingreso diario de uno a dos centenares de pesetas. Claudica el alcalde; el compromiso escrito de los detallistas se echa al cesto de los papeles; el intermediario, con o sin complicidad de las autoridades, se sale con la suya; se merman las ganancias de los expendedores, de los que se prestaban a ceder parte a los clientes, y a éstos se les grava en 20 céntimos más por unidad consumida.

El hecho es sobradamente claro para que nadie pueda abrigar la menor duda.

Las Juntas de Subsistencias son una porquería y las autoridades un guñiapo, con las que hacen los plutócratas lo que les viene en gana o cosa parecida.

Este régimen no tiene remedio: se lo lleva la trampa, el egoísmo o la concupiscencia de los que le administran y representan por falta de carácter o lo que sea.

La Compañía del Norte, que se obstina en afirmar que el tráfico en su línea ya no tiene defectos, y que, por lo tanto, prescindir del personal ferroviario despedido, nos ha dado un ejemplo más de la desorganización que existe en el servicio.

Ayer llegó a Santander un vagón de harina consignado a un individuo de la provincia, recorriendo un gran trayecto sin necesidad.

El cargamento fué levantado y acomodado en el domicilio del que lo recibió como si fuese el propio que tenía comprado. En cambio, el suyo lo recibió en otro pueblo otro consignatario.

El alcalde se propone dar trabajo a los obreros sin ocupación. Seguirá un turno riguroso, habiendo desdenado las muchas recomendaciones que, para la preferencia de unos sobre otros, ha recibido.

Nos agrada la noticia, pues revela algún celo en el cumplimiento de un deber pendiente.

Creemos que no imitará el alcalde saliente, que cumplió esta misión previsora durante las elecciones sobre todo, valiéndose de una detrota bochornosa.—Vasay.

### En Barcelona

**Multas.—El benzol.—Obras públicas.** BARCELONA, 13.—Las autoridades militares continúan imponiendo multas a tenderos y dueños de establecimientos por expender los artículos a precios más altos que los marcados en la tasa.

Con objeto de evitar el paro forzoso en las fábricas que utilizan el benzol, el capitán general ha dispuesto que se entregue a los consignatarios inmediatamente el benzol detenido en las estaciones del ferrocarril en espera del cumplimiento de determinados trámites reglamentarios.

Los contratistas de obras públicas de Cataluña han telegrafiado a los señores ministro de Fomento, director general de Obras públicas y presidentes del Consejo de ministros, del Consejo de Estado y del Consejo de Obras públicas, encareciéndoles la necesidad inmediata de revisar todos los precios unitarios de las obras públicas en curso y la concesión de tasas, por la enorme carestía de los materiales de construcción, jornales, transportes, explosivos y otros medios auxiliares, pues, de lo contrario, se avocina un paro total en todas las obras del Estado, con gran perjuicio para todos, y especialmente para la clase obrera.

También han solicitado del Gobierno que, de no acordar inmediatamente la revisión general de precios, se incaute de las obras para continuarlas.—J. C.

### En Sevilla

No corre prisa.

SEVILLA, 13.—Aun están sin aprobar, por la Comisaría de Abastecimientos, las nuevas tasas para las judías, los garbanzos, el azúcar y la harina, acordadas hace días por la Junta local de Subsistencias.

El vecindario se queja de la falta de diligencia con que se resuelven estos asuntos, que tan grandes perjuicios ocasionan, por hacerse imposible la vida con los precios a que en la actualidad se pagan dichos artículos.—C.

### En Huelva

Manifestación de protesta.

HUELVA, 13.—La amenaza de que se interrumpa el tráfico marítimo ha producido aquí un gran disgusto. Las fuerzas vivas de la población, presididas por el Ayuntamiento, organizarán mañana una manifestación, en la que elevarán una protesta al Gobierno.—C.

### En Villarreal

Tahona apedreada.

CASTELLÓN, 13.—Comunican de Villarreal que hoy, a las doce, se organizó en aquel pueblo una manifestación de protesta contra la elevación del precio del pan; mujeres de todas las clases sociales recorrieron las calles, situándose frente a la tahona de D. Benjamín Bemblío, donde promovieron una gritería enorme.

El dueño de la tahona cerró su establecimiento, y desde uno de los balcones fué arrojada a la calle una silla. Con este motivo comenzaron las manifestantes a arrojar piedras contra el edificio, rompiendo los cristales y las puertas. La intervención de las autoridades impidió que la casa fuese asaltada.—C.

### El proceso de Bolo Pachá

Telegrafían de París que ha comenzado en la Audiencia la acusación contra Bolo Pachá, a cargo del teniente Mornet, comisario del Gobierno.

Bolo es acusado de que cobró diez millones por el encargo que le hizo Alemania de relajar el espíritu francés, para lo cual empleó todos los medios, tratando de explotar los sentimientos populares franceses.

El acusador califica el caso de Bolo como el más grave caso de traición que haya amenazado la suerte de Francia, y pide para el pachá la pena de muerte, así como para su cómplice Cavallini.

## Consejo de ministros

A las diez y cuarto de la noche terminó el Consejo de ministros celebrado ayer. Duró, pues, la reunión cinco horas, y de ella dió el ministro de Gracia y Justicia la siguiente referencia:

«Se ha aprobado un expediente conmutando la condena condicional de un penado correspondiente al fuero de Guerra, y otro expediente sobre la adquisición de un edificio con destino a Gobierno civil de Almería. El Consejo estudió y aprobó un proyecto de real decreto sobre extensión del seguro de Guerra a la Marina mercante, haciéndolo obligatorio para los tripulantes, y condicionando la forma en que las Empresas han de asegurar la vida a la dotación. También se aprobaron varios expedientes de Hacienda, así como la distribución de fondos para el corriente mes, y otro expediente sobre la prórroga de la concesión de terrenos hecha con destino a la Sociedad del Tiro Nacional, y, por último, se aprobó otro proyecto de decreto delimitando el tráfico de ferrocarril en relación con la navegación de cabotaje.»

Los periodistas preguntaron al Sr. Fernández Prada si se había ocupado el Consejo de la nota de Italia y del torpedeamiento del Ceferino, del Sebastián, etc. Contestó que de todo habían hablado con detenimiento, añadiendo que el presidente y el ministro de Marina habían leído una porción de datos y telegramas facilitados por las autoridades, y que habían cambiado, con tal motivo, las naturales impresiones.

Interrogado sobre si se había comprobado oficialmente el desembarco de la tripulación del submarino alemán en la isla de Hierro, manifestó: «Hemos leído, y a les digo a ustedes, muchos telegramas y otras noticias, hablando de todo, de todo...» Y eludió dar, en concreto, una contestación.

Otros ministros, entre ellos el de Marina, a los que hicieron los periodistas la misma pregunta, contestaron que nada podían decir, porque habíanse juramentado para ello.

A pesar de esta reserva, se puede afirmar que, de las cinco horas que duró el Consejo, cerca de cuatro fueron invertidas en discutir el problema internacional.

El jefe del Gobierno, como ministro de Estado, y el ministro de Marina fueron quienes llevaron el peso del debate y expusieron a sus compañeros todos los informes relacionados con los torpedos del San Fulgencio, Giralda, Duque de Génova, Ceferino, evasión de Cádiz del submarino alemán U-52 y de la contestación dada por el Gobierno de Berlín a la reclamación del Gobierno de España por la evasión de referencia.

Desde el primer momento, dice una versión, los Sres. La Cierva y Alcalá Zamora adoptaron una actitud excesivamente inconveniente para que del cambio de criterios y su ponderación pudiera llegarse a un acuerdo; y el debate fué tan vivo que el presidente, para conjurar la crisis, que se presentaba inevitable, apeló al recurso de aplazar la discusión hasta otro día.

Otras referencias dicen que todos los ministros coincidieron en afirmar que los recientes torpedos revisten caracteres graves, y que algunos, como el del Duque de Génova, son un atentado manifiesto contra la soberanía de España. Se añade que el Gobierno adoptará medidas muy energéticas que puedan compensar los daños que se nos causen, y que está dispuesto a suspender las relaciones con Berlín hasta que se obtenga una satisfacción.

En lo que coinciden todas las versiones es en que el Consejo de anoche ha sido el de más importancia que el Gobierno español ha celebrado desde que estalló la guerra en lo que respecta a la política internacional.

Aunque no quedó acordado, es seguro que los ministros volverán a reunirse en Consejo dentro de muy pocos días, acaso el lunes próximo.

## Reclamaciones

Diversas reclamaciones hizo ayer nuestro amigo... puestas al ministro de Fomento, considerando las principales en que se facilite a Azuaga, cosa fácil por estar inmediato este pueblo a Peñarroya, el carbón que necesita para que no se paralicen las minas, fábricas de harinas, panificadoras eléctricas, talleres y fundiciones, donde hay empleados miles de obreros; en que se gestione la reposición de 25 ferroviarios del ferrocarril de Utrillas a Zaragoza, excluidos por consecuencia de la huelga de agosto, y en que se salven las dificultades que existen para que cese la suspensión de las obras del puerto de Torreveja.

El ministro respondió a nuestro amigo que ya había dado las órdenes para que no se viera Azuaga en el trance que se le anunciaba; que gestionaría la reposición de los ferroviarios de la línea de Utrillas, y que en lo que de él dependiese haría que se reanudasen lo antes posible las obras del puerto de Torreveja.

## LA GUERRA

Los aliados han obtenido varios éxitos en golpes de mano e incursiones que han realizado en las Flandas y en la Champaña. El fuego de artillería ha sido más vivo que en las anteriores jornadas, tanto en Francia como en Italia.

—Telegrafían de Roma que en la reapertura de la Cámara italiana el presidente del Consejo, Orlando, ha pronunciado un discurso, afirmando la decisión de Italia a proseguir la lucha hasta el final, y la absoluta solidaridad y coordinación de recursos acordados entre las naciones aliadas.

—De Berlín comunican que en la sesión que el Reichstag celebrará el 19 de febrero se propone contestar el cavillero alemán, Hertling, al último discurso de Wilson.

—Una nota oficiosa de Berlín niega que Alemania haya presentado un ultimátum a Rumania.

El Berliner Tageblatt dice que la Múltiple, sin dar a la demanda carácter de ultimátum, hizo saber al Gobierno rumano en Jassy la necesidad de que comience las negociaciones

## EL SELLO INSTANTANEO YER

**Cura en cinco minutos el DOLOR DE CABEZA**

EL SELLO YER cura Jaquecas.  
EL SELLO YER cura Dolores Reumáticos.  
EL SELLO YER cura la Gripe.  
EL SELLO YER cura Dolor de Oídos.

De venta en todas las buenas Farmacias y Droguerías

para la paz, y que le había fijado un plazo, que venció el miércoles por la tarde, para que diera la respuesta.

Esta no se conoce aún, como tampoco la declaración ministerial del nuevo Gabinete rumano, constituido por el general Averesco, quien se ha reservado la cartera de Negocios extranjeros.

## A SOMBROSO

Sigue preso, y sometido por el mismo supuesto delito a la jurisdicción militar y a la ordinaria, nuestro correligionario, de Orense, Manuel Spáez.

Continúan encarcelados por los sucesos de agosto en el castillo de Santa Catalina, de Alicante, y sometidos legalmente a la jurisdicción militar, un obrero de dicha capital, dos de Sax y ocho de Villena.

No ha entregado aún el juez de Yecla las llaves del Centro obrero, para su reapertura.

Funciona todavía, ilegalmente también, el Tribunal militar en Zaragoza en causas instruidas por la huelga de agosto.

Y no se ha colocado aún en la línea del Norte ni uno solo de los varios miles de ferroviarios que fueron excluidos por consecuencia de la huelga general.

Como saben nuestros lectores, se han formulado varias veces reclamaciones para que todo lo expuesto cese; pero el renovador Gobierno que hoy tenemos no ha hecho caso de aquellas.

Así se cumplen las leyes y así se tienen en cuenta los intereses del país, porque podrá no haberse admitido a los ferroviarios, pero el desbarajuste sigue en las líneas férreas y siguen también los choques y los descarrilamientos.

## ¿Libertad de Samblanca?

BARCELONA, 13.—Se dice que Angel sería puesto en libertad esta tarde. Lo celebraríamos cordialmente.

## Espionaje alemán en España

Un espía menos.

Nuestro colega El Sol dice en su número de hoy:

«Según noticias que pudimos recoger, ayer salió de Madrid el agregado naval de la Embajada alemana, von Kronn, célebre por su intensa labor de espionaje. Le acompañaban su esposa y su hija. Y, para que no exista motivo de equivocación, haremos constar que el viaje de von Kronn no está en estos momentos relacionado con la evasión del submarino U-52. Más bien parece que la salida de este famoso jefe de servicios secretos de Alemania en España se deba a motivos de orden interior de la Embajada. Se habla de que el príncipe de Rattibor estaba hace tiempo sumamente disgustado de la forma en que von Kronn prestaba sus servicios. Y como, por otra parte, el agregado daba frecuentes disgustos por motivos relacionados con asuntos de carácter íntimo, era un manifiesto deseo del príncipe desprenderse de un elemento que, si bien ha prestado valiosos servicios a Alemania, había llegado ya a ser perfectamente innecesario. De modo que von Kronn no se marcha porque el Gobierno español haya puesto empeño en ello, sino porque resultaba a estas horas persona no grata a la Embajada alemana.»

## Lo que dice García Prieto

El presidente, después de celebrado esta mañana el Consejo en Palacio, se trasladó al ministerio de Estado, donde recibió a los periodistas.

Manifestó a éstos que ante D. Alfonso había pronunciado su discurso-resumen, informándole detenidamente de las impresiones que el Gobierno tiene sobre la situación interior, de los asuntos del exterior, y principalmente de las derivaciones que tiene para España la campaña submarina.

Dió cuenta de que todos los telegramas enviados por los gobernadores acusaban completa tranquilidad.

Habló también de los trabajos que el Gobierno realiza diariamente para hacer frente a los problemas planteados por las dificultades de transporte y por la escasez de carbón, comunicando las impresiones favorables que tiene el ministro de Fomento sobre la salida de carbones asturianos.

Acercó de los últimos torpedeamientos, el presidente dió cuenta a D. Alfonso de la deliberación mantenida anoche por los ministros en el Consejo que celebraron en la Presidencia.

Hablando de las cuestiones exteriores, el presidente hizo un resumen de los últimos discursos pronunciados en las respectivas Cámaras por Wilson, el rey de Inglaterra y Orlando, acerca de los fines de la guerra, y aludió a la paz concertada entre Ucrania y los imperios centrales.

García Prieto negó a los periodistas que se hubiese celebrado Consejo en la Cámara regia, y afirmó que mañana saldrán el Sr. Ventosa, para Barcelona, y el Sr. Rodés, para Lérida.

Agregó que hasta el miércoles no habrá nuevo Consejo de ministros.

## LOS SOCIALISTAS Y LA GUERRA

### Violentos disturbios en Riga

De Londres transmiten un radiograma, recibido por el Almirantazgo, en el que se da cuenta de la situación actual en Riga.

Según informes de fugitivos de esta ciudad, han ocurrido en ella los hechos siguientes: «En los primeros días de enero, diez demócratas-sociales fueron encarcelados en Riga. El 6 de febrero, con el fin de apoyar el movimiento revolucionario de los proletarios alemán y austriaco, tuvo lugar una manifestación de demócratas-sociales, y los guardias alemanes mataron a ocho manifestantes e hirieron a otros muchos.

Se ha declarado ilegal el partido político de los demócratas-sociales letónes.

Durante la ocupación alemana se han publicado 16 manifiestos y se han dictado sentencias de uno a ocho años de trabajos forzados. En adelante, los culpables serán castigados con pena de muerte.

La situación es horrible. Enviaremos detalles por carta.—Firmado, Putman, presidente; Wolmar y Soldep.»

### La justicia militar

SANTANDER, 14.—El capitán general de la región ha aprobado la sentencia condenando a seis meses y un día de prisión al concejal radical D. Isidro Mateo y a los compañeros José Santiago y Demetrio Domingo, acusados de haber repartido hojas con el artículo de Marcelino Domingo «Soldados!».—Vasay.

## MOVIMIENTO SOCIAL

### Miñes y conferencias

LUGO.—Están ya ultimados los preparativos para el mitin societario y anticlerical que celebrarán los trabajadores asociados lucenses. Este se verificará el domingo, 17 del actual.

Los oradores atacarán al borregato de San José, constituido en el palacio episcopal de esta ciudad.

—En la noche del domingo, 24, se celebrará una velada a cargo del «Cuadro de Declaración del Centro obrero», en el domicilio social. Un afiliado del Centro dará una conferencia de carácter social y se pondrán en escena obras socialistas.—C.

### Nuevas sociedades

ZARAGOZA.—Se ha constituido en esta capital una Sociedad de vendedores de periódicos y revistas, de la que ha sido designado secretario el compañero Jesús Pardos.

### Casa del Pueblo

Asociación Artística Socialista. Se pone en conocimiento de los compañeros que pertenecen al Cuadro Artístico que éste se reunirá el próximo viernes, 15 del corriente, a las diez de la noche, en la secretaría número 13, para proceder al reparto de varias obras dramáticas.

También se ruega a los compañeros de am-



## JARABE VERDÚ

Misericordias de la piel      Vicios de la sangre

### TESTIMONIOS DE PERSONAS AGRADECIDAS

**Una erupción crónica y general de la piel**

«Me es grato manifestar a Vd. que he obtenido muy buenos resultados con su excelente JARABE VERDÚ DEMULCENTE que no en vano disfruta de antigua y creciente fama; padecía de una erupción crónica y general de la piel, muy molesta y tenaz; a temporadas se multiplicaba con granos muy dolorosos. Su excelente depurativo me ha curado por completo de esta molesta enfermedad de la sangre. Poniente, 26, 3.º, 1.ª, Barcelona. Firmado, A. Navarro.»

«En términos análogos de agradecimiento y de fe se expresan miles de personas en toda España que deben la curación de sus molestas enfermedades de la piel a la acción energética y segura de este antiguo depurativo de la sangre.

El JARABE VERDÚ DEMULCENTE limpia la sangre de impurezas, de humores malignos, de microbios morbosos y cura en muy poco tiempo y radicalmente herpes, eczemas, escrófulas, dimofos, virosis, úlceras, hinchazones, supuraciones, sarpullidos, manchas rojas, llagas en las piernas y todas las manifestaciones en la piel de origen avariático, que tiene su origen en humores malignos de la sangre.

Agente exclusivo: Frans Janssens, Valencia, 257, Barcelona. De venta en todas las farmacias, a ptas. 5 frasco. POMADA VERDÚ, precioso auxiliar, ptas. 2 el bote.

«Pomada Verdú, precioso auxiliar.»

Los sexos que deseen pertenecer a dicho Cuadro pasen por la citada secretaría, a la hora y día arriba indicados, para el mismo objeto.

Reuniones para mañana.

En el salón grande: A las tres de la mañana, Camareros; a las seis de la tarde, Pintores decoradores; a las nueve de la noche, Arte de Imprimir.

En el salón pequeño: A las nueve de la noche, Consejo de Dirección.

## ESPECTÁCULOS PARA MAÑANA

REAL.—No hay función.

PRINCESA.—A las seis, Gloria y familia.

ESPAÑOL.—A las seis, John y Thum y Me gustan todas.

COMEDIA.—A las diez, Los íntimos.

LARA.—A las seis, El kilométrico y debut de Blanca Azucena y su «botones».

ESLAVA.—A las seis, Jesús, María y José y La del alba sería.

INFANTA ISABEL.—A las seis y cuarto, La Concha.

PRICE.—A las cinco, Concierto por La Filarmónica.

APOLO.—A las seis y cuarto, El asombro de Damasco.

COMICO.—A las diez y cuarto, El viaje de los Pinzones y Las buenas almas.

GERVANTES.—A las seis y a las diez y cuarto, El hombre invisible.

## Cooperativa Socialista Madrileña

Excellente en el peso. Calidad excelente. Barata en los precios.—Tiendas de ultramarinos: Arganzuela, 1, teléfono 5.099; Vera Baja, 33, Valencia, 5, teléfono 4.797; Pilar, 41 (Gatañalera); Martínez Sarriena, 1, Libertad, 26, teléfono 4.968; Jean Pantoja, 9, teléfono 2.891.—Gran Café en la Casa del Pueblo, Plazuela, 2.

Platos del día para mañana:

A las doce.—Cocido con sopa, 0,50 pesetas

A las seis.—Estofado de vaca, 0,60.

## EL MÁS FINO, EL MÁS PURO

### Cognac "Faro"

En todas las tiendas

En todos los cafés

## Trajes, gabanes, impermeables

SASTRERÍA ECONÓMICA.—Farmacia, 3, bajo

Obreros electricistas Se admiten con buenas referencias, para conseguir suscripciones de conservación de instalaciones eléctricas.—Plaza del Angel, 16, de 4 a 6 de la tarde.

Imprenta de Fortanet, Libertad, 29.

# LOECHES "LA MARGARITA" PURGANTE

AGUA MINERAL NATURAL

Indiscutible superioridad sobre todos los purgantes, por ser absolutamente natural. Curación de las enfermedades del aparato digestivo, del hígado y de la piel, con especialidad congestión cerebral, bilis, herpes, escrófulas, varices, erisipelas, etc.—BOTELLAS EN TODAS LAS FARMACIAS Y DROGUERÍAS Y EN EL DEPÓSITO CENTRAL, Jardines, 15, MADRID